

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PALMA

Anoche se celebró la segunda velada en la sociedad *Asistencia Palmesana*, siendo la concurrencia tan numerosa como en la anterior, abundando el sexo bello.

Los números del extenso programa fueron aplaudidos, teniendo algunos que repetirse.

La velada terminó con unos cuantos bailados, saliendo los concurrentes altamente satisfechos.

Anteanoche hubo una riña entre dos individuos en la calle de la Estacada, resultando uno de los contendientes con una herida en la frente.

Ambos individuos han sido denunciados a la autoridad respectiva.

Después de varios días de mal tiempo, volvió ayer la bonanza, reinando un tiempo espléndido.

Los paseos se vieron concurrir hasta muy entrada la noche.

Ayer por la mañana, un carruaje que transitaba por la calle de la Galería perdió una de las ruedas trasera ocasionando el consiguiente susto a unas señoras que iba en el vehículo.

No hubo que lamentar más daño que el susto consiguiente.

Han sido denunciados a la autoridad competente varios jóvenes por escándalo promovido en la vía pública.

La policía verificó el sábado por la noche un recorrido por los suburbios de esta ciudad, sorprendiendo, en un café de la carretera de Puigpuent, a cinco individuos que estaban jugando a los prohibidos, ocupándoles unas pesetas y un juego de naipes.

Dichos individuos, con el atestado instruido al efecto, han sido puestos a disposición del señor Juez competente.

Se ha verificado un hurto de una cadena de oro de siete palmos del primer piso de la casa número 94 de la Plaza de la Constitución.

La policía practica gestiones para descubrir al autor.

Muy animada se vio anoche la velada celebrada en el «Círculo Fomento Artístico».

El programa corrió a cargo de varios aficionados al canto, declamación y prestidigitación siendo muy aplaudidos.

La velada acabó en baile.

Por la policía ha sido puesto a disposición del señor Juez del distrito de la Catedral, un individuo por sospecha de que se dedica a curar enfermos sin tener el correspondiente título legal para hacerlo.

Anoche tuvo que ser trasladado al Hospital, un anciano que vivía solo en el arrabal de Santa Catalina y se hallaba enfermo de gravedad.

Anteanoche fué conducido al depósito de Capuchinos, por el guardia municipal de servicio de los Hostales un individuo que estaba promoviendo escándalo en dicho caserío y se negó a obedecer las órdenes del citado guardia.

Durante el día de ayer se vió en extremo concurrida la iglesia de la Merced, donde se venera la imagen de Santa Lucia.

Como las anteriores, se vió concurrida la velada celebrada anoche en el «Centro de Unión Republicana».

La concurrencia pasó un rato agradable escuchando los números del programa.

En obsequio a la sociedad, D. Sebastián Más dió varias audiciones con un *Parlaphon Luxus* de discos de Bonci, Anselmi, Barrios y otros.

Cronica de Sports

Como estaba señalado, ayer se jugó en el Velódromo de Tirador, el primero de los partidos de la serie de los que deben jugarse para la adjudicación del título de Campeón.

El tiempo se presentó con la esplendidez propia del mes de Mayo sin la menor nube que empañase el cielo y con un sol que animaba a trasladarse al indicado Velódromo.

Allí se notaba la presencia de muchos entusiastas del «foot-ball», que deseaban conocer las fuerzas de los «teams» contrincantes y el resultado de la lucha.

Los equipos que jugaron el primer partido fueron el «España» y el «Unión».

En el primero, afiliado al «Círculo Ciclista», militan buen número de jugadores, que ya lucharon en el mismo cuando se otorgó el campeonato actual.

El traje adoptado por ellos es camiseta blanca en la que se destaca en el costado izquierdo un círculo con los colores nacionales; pantalón azul y casaca de terciopelo encarnado.

El «Unión», equipo compuesto de noveles jugadores cuya edad no pasa de 17 años, vestía traje blanco con una franja verde en pecho y espalda.

Sorteado el puesto toca al «team» «España» el N. y el S. al «Unión», ocupando el campo los siguientes jugadores:

Del «España»: Portero.—Estrellas. Defensas.—Bueno-Gordiola. Medios.—Homs-Planas-Cabanelas. Delanteros.—Mascaró (J.).-Planas (J.).-Mascaró (P.).-Riera (A.).-Gomila. Del «Unión»: Portero.—Riudor-Barceló-Ramis-Piña-Vidal. Medios.—Flores-Soler-Roselló. Defensas.—Soler (S.).-Aleñar. Portero.—Deyá.

Actúan de «Referi» Lliteras (A.) y de jueces de línea, Obrador por el primer «team» y Gaita por el segundo.

Hecha la señal empieza el juego, advirtiéndose en seguida la destreza y seguridad de los jóvenes que componen el equipo «Unión».

El balón está casi siempre en el campo del «España».

Tras algunas tentativas logra Riera apuntar un «goal» a su equipo.

Suenan aplausos para el incansable jugador.

Pasado el tiempo reglamentario se procede al descanso en el que jugadores y público comentan la labor de ambos bandos.

Empieza otra vez el juego.

En valientes ataques y hermosas defensas logran los del «Unión» apuntarse dos «goals» a su favor. El primero por Riudor y el segundo por Ramis.

Ambos son coreados por generales aplausos.

Como los ánimos se apasionaron demasiado el «Referi» tuvo que solicitar del público la calma y que se abstuviera de manifestarse.

El resultado fué por lo tanto que el partido «Unión» quedaba vencedor por 2 puntos.

Un Cuartel en Inca

Nos dice nuestro corresponsal en Inca:

«La construcción del nuevo cuartel por el Ayuntamiento de esta ciudad para alojamiento del Regimiento de Inca, del que tanto tiempo se había venido hablando, al fin puede considerarse como un hecho.

El solar para su emplazamiento, situado en las inmediaciones de la Estación férrea, ya fué adquirido, mediante escritura, por el hacendado don Joaquín Gelabert, para cederlo luego al municipio.

Los solares de los antiguos edificios que se titularon Peso del Cánico y Matadero, a las 6 de esta noche han sido vendidos, mediante pública almoneda, en más de 30.000 pesetas, que se destinan al comienzo de las obras del indicado cuartel.

Además se ha iniciado una suscripción en acciones de 25 pesetas cada una, para cubrir la cantidad de 100.000 pesetas para continuar la edificación del cuartel, las que han sido cubiertas en su totalidad, sin tener que apelar a la admisión de reducido número de acciones.

La sucursal en esta ciudad de la sociedad «Crédito Balear», se ha suscrito por 2.600 pesetas y «La Propagadora Balear del Albramar», por 4.000 pesetas.

Débase el excelente resultado de la suscripción, según se nos ha informado, a las gestiones practicadas por nuestro Alcalde don Jaime Armengol y el propietario don Joaquín Gelabert, que con ahínco digno de todo encomio no han dejado de trabajar tan importante asunto hasta verlo coronado con el mayor éxito.»

Cinematógrafo gratis

Un obsequio del señor Truyols

Con películas como *El gran día de mi vida*, estrenada en el cine del señor Truyols podrán acudir al espectáculo las personas más escrupulosas, sin temor a que fuesen heridos sus sentimientos religiosos y morales.

El argumento no puede ser más sencillo. Representa una niña, que se prepara para la primera comunión «*El gran día de mi vida*», y después de sus juegos con otras compañeras y estando jugando, comete la imprudencia de beber agua fría, esto le produce fiebres y la impiden asistir con sus amigas, a la primera comunión. Su excitación es tal, que aprovechando un descuido de la familia, se viste, el tan deseado traje blanco y marcha al Templo; las fuerzas le faltan y cae desvanecida, en las gradas de la Iglesia. Allí la recogen sus compañeras y es llevada a su casa: otra vez en la cama, se niega a tomar de manos de su madre, una medicina que ha mandado el médico, y esta buena señora, se retira desconsolada al ver defraudadas las esperanzas que tenía en la eficacia del remedio.

Entonces la fiebre hace ver en la imaginación de la pobre niña toda la ceremonia a la cual ella, no pudo asistir, su fervor está, que incorporada en el techo, creyendo tomar de manos del Señor, el Pan Sagrado, coje la taza y bebe la medicina; este es el milagro que la salva.

El señor Truyols, deseoso que sea vista y admirada esta cinta, invita, por medio de la prensa (no haciéndolo particularmente, por no cometer alguna emisión) a todos los Colegios de Niñas de Palma, para que asistan a alguna de las secciones en que se proyectará dicha película hoy y mañana de 4 a 6 tarde, completamente gratis para todas las

niñas que vayan acompañadas de sus maestras; advirtiéndole, por la tranquilidad de dichas Señoras, que solamente se proyectará la mencionada película y otra de paisajes.

Un herido en Mahón

La prensa de Mahón llegada ayer nos trae detalles de la agresión de que fué objeto un cabo del Regimiento de Infantería de Mahón.

La herida fué producida con instrumento cortante, una cuchilla de zapatero, introduciéndose en la región abdominal. En estado gravísimo, se encaminó el herido a la Oficina del Regimiento, situada en la calle de San Roque, donde presentaba sus servicios como escribiente, habiéndosele administrado anoche, por su estado de gravedad, el Sacramento de la Extremaunción.

Según vemos, el cabo que ha fallecido ya llamábase Juan Massanet.

Una mujer que había en la casa donde se desarrolló el suceso está ligeramente herida en la frente.

El agresor que fué detenido por el Teniente de la guardia civil y el oficial de vigilancia, leemos que se llama Rafael Pons.

El interfecto y el agresor son naturales de Mallorca.

De Sociedad

El notable pintor don Cesareo de Quirós ha recibido el siguiente telegrama:

«Cesareo de Quirós: Felicitado al distinguido compatriota por su reciente triunfo, y me complazco en manifestarle que lo elvo conocimiento de mi gobierno. Le estrecha la mano.—Cañe, Consul General.»

En el vapor «Islaño» salieron ayer para Ibiza: don Antonio Planells y don Juan Torres; y para Valencia: don Antonio Lluich y señora, don Vicente Gomez, don Pascual Puig, don Salvador Perez, don Rogelio y don Alvaro Roviras.

Han contraído matrimonio en la capilla del Santísimo, de la parroquia de Santa María de Mahón, la simpática señorita doña María Alzina, y el conocido Procurador y propietario don Francisco Ponsseti y Vinent.

Fueron padrinos, por parte de la novia, el médico de San Cristóbal, don Francisco Camps y don Francisco Pons Gomila, y por parte del novio don Francisco Ponsseti Mascaró y el Procurador don Miguel Aleñar.

A bordo del vapor «Monte Toro» llegaron ayer de Mahón: el procurador don Francisco Ponsseti, don Luis Juliá, don Juan Roselló, don Manuel Rivas, don Francisca Muntaner y don José Vives.

En uso de licencia, llegaron también con objeto de pasar las próximas fiestas al lado de su familia, los oficiales don Francisco Boned de Administración Militar y don José M.ª Fuster de Ingenieros.

Ayer tarde salieron para Barcelona a bordo del vapor «Bellver» don Antonio Buada, don Mariano Cerda, don Lorenzo Mayol, don Miguel Mayol, don Eduardo Calañellas, don Antonio Castañer y señora, don Enrique y don Amadeo Torres, don Lorenzo Casas, don Luis Fábregas, don Antonio Ballester y don Ramón Pons.

Ha fallecido en la finca «Don Piza» del término de Buñola, la señora doña María Santandreu y Llabrés.

A su familia le transmitimos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Descansen en paz el alma de la finada.

El dique de Mahón

Ha llegado a Mahón el ingeniero de Caminos, Canales y Puertos don José M.ª Fuster, que va allá por encargo de la dirección de Obras del puerto de Valencia, para inspeccionar el dique flotante surto en aquel puerto.

«Después de haber cumplimentado el señor Fuster al señor Comandante de Marina, paso al Dique a hacer sus primeros trabajos de inspección, acompañándole el señor don José Riera, segundo comandante de Marina.»

Política local

Los republicanos y el bloque

Anteanoche se reunió en el Centro de Unión Republicana, la Junta provincial del partido.

El Presidente señor García Orell, manifestó que había recibido el día anterior la visita de don Pedro Martínez Rosich, cuyo señor, por delegación del partido liberal, le expuso que la citada fracción política había resuelto y estaba gestionando, que algunos prohombres de aquel partido, y el eminente republicano don Melquíades Alvarez, visitarían esta ciudad con el propósito de celebrar algunas reuniones y meetings de propaganda, a favor del llamamiento hecho por el señor Moret en el discurso pronunciado en Zaragoza a todas las fuerzas liberales, y que deseaba conocer si el partido republicano de esta isla, se hallaba dispuesto a favorecer el éxito de las expresadas gestiones.

La Junta republicana, acordó por

unanimidad contribuir al buen éxito de lo propuesto asistiendo a los actos que en el sentido determinado se realicen, y recibir con el mayor esplendor a su correligionario don Melquíades Alvarez y personajes que le acompañen.

Tratose después acerca de la conveniencia de constituir en Mallorca el bloque liberal, y existiendo discrepancias y divergencias de opinión respecto a este estremo y después de larga discusión, se tomó el acuerdo de reunir la asamblea general del partido y ponerlo a su resolución definitiva.

El diputado provincial republicano don Jerónimo Pou, imposibilitado de asistir a la reunión del partido, dirigió al señor García Orell una expresiva carta, haciendo constar su voto, decididamente favorable a la formación del bloque liberal en Mallorca, considerándolo como una verdadera necesidad política impuesta por las circunstancias y que en su concepto, el partido republicano debe facilitar a los liberales el apoyo de opinión que solicitan y que está en su mano aportar, concurriendo con sus esfuerzos a la realización de cuanto sea común a los dos partidos, tomando parte directa y activa en la empresa.

Sabemos que el señor García Orell en vista del resultado de la reunión de anteanoche, convocará la asamblea general para el próximo domingo, en cuya reunión se acordará en definitiva la orientación que en las actuales circunstancias ha de tomar el partido republicano de Mallorca.

TEATROS

Principal

Una deliciosa velada pasamos el sábado en el Principal. Vaya nuestra admiración a la Pino y a Thuillier, que a su talento fueron debidas tan gratas horas.

El sábado, en la famosa Teodora conocimos a la Pino; la celebrada actriz, y encontramos muy fundada la aureola que circunda su nombre en las páginas de teatro español. ¿Por qué no se presentaron con esta obra en la que las facultades características de la primera actriz del Teatro Principal encuentran excelente campo para desenvolverse? Solo a la Mariñi recordamos deber una emoción de ese género. Fué una manifestación, un sorprendente desenvolvimiento de las artes sutiles que una mujer de talento emplea para dominar al hombre.

La Pino tenían pendientes de su voz y de sus movimientos. Sus zalamerías prendían aroma embriagador; la ficción cobraba tales relieves que la actriz se enseñoreaba de todos y como dominaba al caballero americano así también dominó al público, y le hizo prisionero de su arte maravilloso, sufriendo fuerte contrariedad cada vez que la señorita figura de la Pino se retiraba de la escena.

De las actrices españolas que han desfilado por nuestras tablas, no recordamos a otra que sepa exteriorizar tan dianamente toda la gama de la coquetería femenina.

La famosa Teodora es un verdadero *vandeville*; no hay que buscar en ella lógico desarrollo ni argumento convincente, lo inverosímil tiene allí su reñado; mas en toda la comedia y especialmente en el segundo acto la vena cómica fluye abundosa.

Nació La famosa Teodora en la escena alemana y fué trasladada a la nuestra por el señor Reparaz. Llena su cometido cumplidamente: su objeto es excitar la risa y esa no abandonó la saia en toda la noche, ¡lo que trabajaron los músculos del rostro! Los carcajadas resonan continuamente.

La famosa Teodora es una nihilista que aprovecha la galantería de un americano, hombre casado que se dirige a Rusia, para atravesar la frontera utilizando el pasaporte de su mujer haciéndose pasar por tal, con lo que logra hacer llegar a sus compañeros de San Petersburgo una nueva clave.

Las peripecias de aquel hombre a quien envidian todos por creerle dueño de una mujer tan hermosa, para quien no es más que un compañero de viaje, muy a pesar suyo, forman la parte aguda de la obra, en la que vertieron filigranas la Pino y Thuillier.

El señor Sanchez-Bort exageró su papel, acercándose un momento en lo grotesco.

Las señoras apreciaron la magnificencia del guardarropa de la señora Pino. Lució esta dos hermosos trajes.

En el primer acto, dos mozos de hotel en la frontera rusa, parecían arrancados de un figón de extramuros. Era un lamentable descuido de la dirección escénica. Un mota que no debía aparecer en un compañía como la del Principal.

Se representó *Francfort*, juguete cómico, conocido y aplaudido de nuestro público en anteriores temporadas.

Su interpretación no satisfizo a la concurrencia.

Anoche el Principal estaba brillantísimo. No había ni una localidad desocupada. Las mujeres, ricamente vestidas, llenaban de atractivos la elegante sala de nuestro primer coliseo.

En Fedora obtuvieron muchos aplausos la señora Pino y el señor Thuillier. Las veladas de ayer y de anteaer han sido verdaderamente provechosas para los dos artistas: han conquistado al público, triunfando ruidosamente.

La Pino vistió de un modo espléndido la obra.

LIrico

Muy concurridas se vieron las secciones de ayer tarde.

En la segunda se agotó el papel en la taquilla.

Con un lleno en las gradas y bastante concurrencia en las localidades se celebró anoche la función anunciada.

En ella se efectuaba la reprise de *Las Capeleras*.

En su interpretación se distinguió la señorita Velasco que cantó con la delicadeza acostumbrada.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

—Procedente de Mahón llegó por la mañana, el vapor correo «Monte Toro» conduciendo 23 pasajeros.

—A las diez de la mañana zarpó para Valencia, el vapor correo «Islaño» embarcando la correspondencia y pasaje.

—Para Barcelona zarpó a las cuatro de la tarde el vapor correo «Bellver» con unos 50 pasajeros.

—El vapor «Monte Toro» salió a la hora de itinerario para Mahón.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en San Francisco dedicadas a la Inmaculada Concepción de María, Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor cantada; por la tarde a las cuatro actos de coro, coronilla de las doce Estrellas, último día de novena procesión solemne, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

El novenario dedicado al nacimiento del Niño Jesús, empezará en las siguientes iglesias:

En Santa Eulalia, al anochecer, con exposición y meditación.

En la Anunciación (Hospital), a las diez y media; durante una misa, y por la tarde a las cinco y tres cuartos con exposición.

En San Juan, a las siete y media, con misa.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral (Privilegiada).

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la Concepción dedicadas a la Inmaculada Concepción. Exposición a las seis y media, a las diez Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde a las seis Rosario, meditación, coronilla de las doce Estrellas cantada por la R. Comunidad y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En las Capuchinas, fiesta en honor de la Inmaculada Virgen María: A las diez Misa mayor solemne con sermón a cargo de S. P. Capuchino; al anochecer

Almacenes SAN JOSE

Camisería, Sastrería, Abrigos PARA SEÑORA, CABALLEROS Y NIÑOS.

GRANDES PARTIDAS DE PAÑOS SE LIQUIDAN A PRECIOS BARATISIMOS

NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO PRECIO FIJO

COMPANIA GENERAL DE LECHE PURAS

Sociedad anónima por acciones.—Capital 1.900.000 francos

Leche condensada, sin desnatar

Pídase en todos los Establecimientos bien surtidos

Provedores efectivos en Francia del MINISTERIO DE LA MARINA, del MINISTERIO DE LAS COLONIAS, de los Hospitales de la ciudad de París y del servicio de sanidad del MINISTERIO DE LA GUERRA, etc., etc.

Para informes en las islas Baleares: A. AYRES, Sindicato, 175, Palma.

CALENDARIOS AMERICANOS ECONOMICOS

CON MAS DE DOCIENTOS DIBUJOS

Venta al por menor a 0.25 ptas. uno

Al por mayor gran rebaja de precios

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma y en las sucursales de Inca y Manacor.

Su interpretación no satisfizo a la concurrencia.

Anoche el Principal estaba brillantísimo. No había ni una localidad desocupada. Las mujeres, ricamente vestidas, llenaban de atractivos la elegante sala de nuestro primer coliseo.

En Fedora obtuvieron muchos aplausos la señora Pino y el señor Thuillier. Las veladas de ayer y de anteaer han sido verdaderamente provechosas para los dos artistas: han conquistado al público, triunfando ruidosamente.

La Pino vistió de un modo espléndido la obra.

A VISO

Las participaciones de la Lotería del sorteo del 23 de Diciembre de 1908, con los números 14.295, 14.296 y 14.297, suscritas por MARGARITA JAUME, quedan rectificadas con los números 41.295, 41.296 y 41.297, por un error involuntario, al dar la nota de dichos números. Se replica a todos los que tengan participaciones de los expresados números pasen a cangeárselas en el domicilio de la calle de la Vidriera, número 5.

ESTOMACAL VERDAD

Pídase en cafés y Ultramarinos.

PARA NAVIDADES

Vinos tintos, claretes, rancios, moscateles y demás clases, garantizadas.

SANTO CRISTO 4

SE AQUILA

una tienda recién constituida, consistente en cuatro cuartos dormitorios, corral y almacén, situada en el Arrabal de Santa Catalina, Ronda de Poniente, núm. 101, muy apropiada para farmacia o almacén. Informarán en la misma.

CHOCOLATE «PNERIER»

Chocolate «Beneditino»
Chocolate «Colonial»
Chocolate «Pajaritas»
con canela, sin ella y a la vainilla.
Cacao en polvo «Van Honten», «Quarter-Oats», «Grape-Nuts», Sopas francesas.

De venta: Colmado «PAJATILA», San Nicolás, 6, Palma.

EXQUISITO CALISAY

Se vende en los más importantes Colmados, Cafés y Boticas.

TONICO APERITIVO

ANIS «CRIOLLA» y Rhum VICTORIA

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

Uno de los vapores de esta Empresa, saldrá de este puerto para el

MARSELLA

el jueves 17 del actual, por la noche.

Admite pasajeros y carga para dicho punto.

Despacho: Calle de Palacio, 28, Palma 9 Diciembre 1908.—El Naviero-Director, S. Simó.

PERIODICOS Y REVISTAS

De Madrid y Barcelona se hallan de venta en la CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8.

TELEGRAMAS

(Noticias recibidas por telegramas y conferencias telegráficas.)

CONGRESO

(Continúa la sesión del sábado)

Madrid 12 a las 23:30.

Más del proyecto de Administración.

Sobre enseñanza.

Continúa la discusión del proyecto de Administración local, aprobándose hasta el artículo 339.

Se suspende la discusión y se hacen varios ruegos y preguntas.

El señor Felguera al ministro de Instrucción Pública señor Rodríguez Sampedro, que evite que los escolares anticipen las vacaciones.

Censura la situación en que se halla la Universidad de Santiago en la que, dice, se han eliminado las prácticas quirúrgicas, cuyos alumnos, no han hecho las necesarias.

El señor Rodríguez Sampedro promete mejorar la situación de la facultad de Medicina de dicha Facultad.

El señor D'Angelo dice que no es solo en la Universidad de Santiago que existen deficiencias, sino también en la de Sevilla y en las de toda España.

Otros ruegos.—Habla Azorin.

El señor Martínez Ruiz (Azorin) pide la palabra reinando gran expectación en la Cámara, por lo insólito de que el pequeño filósofo levante la voz en el Congreso.

Dicho diputado ruega al ministro de Instrucción Pública, señor Rodríguez Sampedro, que recompense a los grupos de Profesores de Stockholm que se interesan por la literatura española, traduciendo nuestras obras.

Igual petición hace para otros profesores extranjeros amantes de nuestra literatura.

En la Cámara se oyen rumores de aprobación.

El señor Rodríguez Sampedro dice que considera justa la petición del señor Martínez Ruiz y que procurará complacerle.

El señor D'Angelo pregunta al ministro de la Gobernación, señor Lacierva, porque no se ha ocupado de los abusos que comete el Ayuntamiento de Vigo y que ha denunciado la prensa de dicha capital.

Se extraña que el ministro no haya enviado un delegado para que investigase la certeza de dichas denuncias.

El señor Lacierva declara que ya se ha ocupado del asunto y ha dado instrucciones al Gobernador de dicha provincia.

Interpelación sobre la renuncia del Obispo de Jaca.

El señor Salaberri pregunta al Gobierno si es cierta la renuncia del acta de un senador Prelado, a consecuencia de un acto de descortesía de un ministro.

El señor Rodríguez Sampedro dice que ignora que la haya presentado.

Insiste el señor Salaberri y el Presidente de la Cámara llama la atención del orador, diciéndole que no es discreto ocuparse de los asuntos del Senado.

El señor Salaberri dice que entiende lo contrario, pues como la renuncia la ha motivado un ministro este debe responder ante el Parlamento.

El señor Presidente.—Los actos de los senadores no se traen aquí. (Rumores).

El señor Salaberri.—Dejaré de hablar por imposición de la presidencia.

Varios diputados republicanos.—Yo no, yo no...

El señor Salaberri.—Invito a los ministros de Gracia y Justicia y de Instrucción Pública, que digan si es cierto lo ocurrido en el Senado con el Obispo de Jaca.

Contesta el señor Rodríguez Sampedro y dice que en el Diario de Sesiones consta lo ocurrido y nada hay que pueda molestar al Obispo de Jaca.

Explica el ministro sus palabras.

El señor Salaberri dice que no le satisfacen dichas explicaciones y exige al señor Sampedro que declare que no tuvo intención de ofender al Obispo de Jaca.

El señor Rodríguez Sampedro dice que no hubo ofensa y declaró que los Obispos tienen derecho a interpelar al Gobierno.

Se hacen otros ruegos de escaso interés.

El presupuesto de Ingresos.

Se reanuda la discusión del artículo

del presunto de Ingresos. Se aceptan algunas enmiendas y se desechan obras quedando aprobado hasta el artículo 26.

Se suspende el debate y se levanta la sesión a las ocho y media, pasando el Congreso a reunirse en sesión secreta.

SENADO

(Sigue la sesión del sábado)

Madrid 12 a las 23:30

Los presupuestos de guerra.—Otros proyectos.—El dique de Mahón

Continúa la discusión del presupuesto de Guerra y consume el segundo turno en contra el señor Díaz Moreu.

Le contesta el señor Alvarez Guiano de la Comisión.

Terminada la discusión de la totalidad, empieza la del articulado de dicho presupuesto, admitiéndose enmiendas a los artículos 5.º, 7.º y 11.º

Se aprueban los restantes artículos.

Después de breve discusión quedan aprobados el proyecto, fijando las fuerzas vocales para el año 1909 y el de la subasta para la venta del dique de Mahón.

Con carácter definitivo quedan aprobadas varias concesiones de créditos.

Se da cuenta de la remisión de los presupuestos de Ingresos y de los dictámenes de la Comisión de presupuestos sobre concesiones de créditos de Estado y de Gobernación y sobre la sección de gastos de las contribuciones.

Y se levanta la sesión.

POLÍTICA

Madrid 12 a las 23:30.

Concesiones de créditos.—Dictámenes favorables

La Comisión de presupuestos del Senado ha dictaminado favorablemente cinco proyectos de concesión de créditos importantes en conjunto 2.909.723 pesetas.

En dichos créditos figuran el Presupuesto para Fernando Poo y el de gastos de contribuciones.

Al final de la sesión de hoy se dio cuenta de dichos dictámenes.

Salida de liberales para el meeting de Castellón.—Declaraciones del Conde de Romanones

Los señores Conde de Romanones, Villanueva, Morote y otros han salido para Castellón al objeto de tomar parte en el meeting bloquista que ha de celebrarse mañana en dicha capital.

Se dice que en Castellón se les prepara un entusiasta recibimiento.

El señor Conde de Romanones ha dicho que en dicho meeting hará declaraciones importantísimas fijando los puntos del programa que desarrollará en el poder el partido liberal.

Madrid 13 a las 18:30.

Vacaciones parlamentarias

Respecto a las vacaciones de las Cámaras, dice el señor Lacierva que el Gobierno se propone que duren un mes, si las minorías no entorpecen la aprobación de los presupuestos y los proyectos que el Gobierno considera de urgente necesidad.

También manifestó dicho ministro que la campaña sanitaria se prosigue sin descanso en los puertos y que luego empezará el saneamiento de las casas de Madrid.

Círculos animados.—Las elecciones de Barcelona.

Los círculos políticos se ven muy animados comentando las noticias que vienen recibiendo de Barcelona referentes a las elecciones parciales que se están verificando.

A esta hora nada se sabe en concreto del curso de la lucha electoral, que ha despertado aquí grandísimo interés.

Reorganización de los servicios de Correos.—Telegrafos y Teléfonos.

El señor Lacierva está ultimando la reorganización de los servicios de Correos, teniendo ya ultimados los proyectos de reformas de Telégrafos y Teléfonos, estando imprimiendo las Memorias y proyectos para repartirlos a los diputados y senadores. Los proyectos de reforma los presentará al Parlamento después de las vacaciones.

Madrid 13 a las 24.

Esperando noticias de las elecciones de Barcelona.—Gran expectación.

En el salón de conferencias del Congreso hay una concurrencia extraordinaria. Los únicos comentarios

que se hacen son acerca de las elecciones parciales que se verifican hoy en Barcelona.

Reina gran expectación para conocer el resultado de las mismas, cada noticia que se recibe es objeto de largos comentarios.

Hasta las ocho de la noche ha estado lleno el salón de conferencias.

Solicitando noticias de Barcelona

En la central inter-urbana de teléfonos han acudido un centenar de personas para pedir noticias a sus corresponsales de Barcelona de las elecciones.

Salida de electores para Barcelona

Dicen de Valencia que los trenes de Cataluña salieron anoche atestados, viéndose obligados a aumentar los coches, para llevar a Barcelona a los electores que residen en Valencia.

Meeting electoral en Valencia

Comunican de Valencia que se han celebrado varios meetings electorales.

En el celebrado en el local del trinquete de la calle de Pelayo, hablaron entre otros oradores don Rodrigo Soriano y el candidato radical Sr. Cervera.

A la salida del meeting ocurrieron algunos incidentes que originaron algunas carreras.

El hecho careció de importancia.

MITIN DEL BLOQUE EN CASTELLÓN

Madrid 13 a las 24.

Preparativos.—Esperando a los oradores

Comunican de Castellón, que los liberales de aquella capital han hecho grandes preparativos para el feliz resultado del meeting bloquista que de celebrarse en dicha ciudad.

En la estación acude numeroso gentío a esperar a los prohombres liberales que han de hablar en dicho meeting de propaganda liberal.

Este se celebrará en el Teatro de Calderón al que se asegura asistirá numeroso gentío deseoso de oír a los oradores.

Llegada de los oradores.—Recibimiento

En el expreso de Madrid llegaron los expedicionarios representantes de las izquierdas que han de tomar parte en el meeting.

Bien número de liberales salieron a esperar a los expedicionarios en la estación de Burriana.

Al llegar a Castellón el tren expreso, la estación estaba animadísima.

La ovación fué extraordinaria, dándose vivas a la libertad.

El recibimiento ha sido entusiasta.

El meeting

Se ha celebrado el meeting bloquista, reinando el orden mas completo.

Presidió el acto el señor Girónes.

El Teatro estaba lleno por completo.

Hablaron diversos oradores de la Capital y seguidamente los diputados señores Torres Guerrero, Moret, Portela, Gasset, Villanueva y Conde de Romanones.

Se aprobaron las conclusiones conocidas.

Todos los oradores fueron ovacionados.

Banquete.—Regreso

Terminado el meeting los oradores fueron obsequiados con un banquete en cuyos brindis se cruzaron frases de cordialidad y armonía entre los distintos elementos partidarios del bloque.

Después del banquete, los oradores emprendieron el regreso a Madrid, tributándoseles una cariñosa despedida.

Antes de embarcarse, se ha telegrafiado al señor Moret, diciéndole que el meeting resultó una Asamblea modelo, por la concurrencia, entusiasmo y prudencia, de los asistentes.

Firman el telegrama los señores Conde de Romanones, Villanueva y Girónes.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 12 a las 23:30.

Acto de cortesía

El lunes próximo recibirá S. M. el Rey en audiencia a buen número de generales.

Se asegura que dicha visita no tiene mas alcance que el de verificar un acto de cortesía al Monarca.

En prueba de agradecimiento

Se ha dispuesto que se den las gracias de Real orden, al periódico «Diario de la Marina» que se publica en la Habana, por las campañas de españolismo que ha realizado.

En dicha Real orden, se recuerdan los monumentos levantados en honor de españoles, como el de Cervantes y el recibimiento tributado a la tripulación de la corbeta «Nautilus» y otros.

Choque entre un tranvía y un carro

En la plaza del Callao un tranvía chocó contra un carro.

Un trozo de la lanza de éste hirió a una mujer que pasaba por la acera, fracturándole una costilla.

El estado de dicha mujer es grave.

Madrid 13 a las 18:30.

Real orden sobre cargamentos de curtidos y pieles.

La Gaceta reproduce una Real orden referente a las formalidades que deberán cumplir los buques procedentes de América con cargamento de cueros sin curtir, algodón, pieles incurtidas destinados a los puertos españoles y que puedan hacer escala a Orán.

Prohibición de las mezclas de aceite

Se han dictado las disposiciones convenientes, publicadas en la Gaceta, para impedir las mezclas con el aceite puro de oliva de los obtenidos con otras semillas.

Aclaraciones sobre premios a catedráticos

Se ha publicado en la Gaceta una Real orden aclaratoria, resolviendo que los premios en metálico para catedráticos, a que se refieren los decretos de Enero de 1907 y de Septiembre de último, son únicamente para catedráticos de Universidad por los servicios prestados a la Enseñanza durante el curso anterior.

Maura en el campo

El señor Maura salió de Madrid para pasar la tarde en el campo como acostumbra los domingos y muchos días festivos.

El plan de higiene pública

El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, ha dicho que el Consejo de Sanidad está estudiando un plan de Higiene pública y alimentación.

Añadió el ministro que en breve comenzará la campaña sanitaria.

Explosión en un almacén de dinamita.—Numerosas víctimas

Un Telegrama de Colón participa haber ocurrido una explosión en un almacén de dinamita, ocasionando grandes destrozos.

Se desconocen detalles.

La dinamita almacenada pasaba de cuarenta toneladas, habiendo causado unas cien víctimas.

Han salido dos trenes con fuerzas del Ejército para ayudar al salvamento de las víctimas.

Función en honor de Balzac

Se ha recibido un telegrama participando que a la función de gala dada en el teatro Sarah Bernhardt en honor del novelista francés Honorato Balzac, asistió distinguida concurrencia.

Concurrieron también miembros de la Academia francesa, representaciones del Ejército y de la política.

La familia del escritor ocupaba un palco de honor.

Para las fiestas del Centenario

Ha llegado a Montevideo la Esquadra al mando del almirante Ferrey Scott para asistir a las fiestas del Centenario.

Visita a los Reyes de España

Comunican de Londres que la princesa de Battemberg visitará a los Reyes don Alfonso y doña Victoria en Madrid a principios del próximo mes de Enero.

Elección del jefe del partido regenerador liberal

Noticias de Lisboa dicen que ha sido elegido jefe del partido regenerador liberal del vecino reino de Portugal el señor Vasconcellos.

Sobre la expulsión de Francia del general Castro

El periódico Patrie dice que al saberse el primer acuerdo del Gobierno francés, de expulsar al general Castro presidente de la República de Venezuela del territorio de Francia, M. Fallieres recibió un telegrama del Rey don Alfonso XIII ocupándose de este asunto.

Un redactor del periódico La Liberté, ha entrevistado el secretario de la Embajada de España, quien afirmó que no tiene noticias de la interven-

LA SEÑORA
DOÑA MARIA SANTANDREU Y LLABRÉS
Falleció el día 12 del actual, en Son Pizá (Buñola)

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS
E. P. D.

Sus desconsolados esposo Don Juan Oliver Fiol, hermano, hermanas, sobrinos, sobrinas y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y suplican la tengan presente en sus oraciones y que mañana martes a las diez de la misma, en la Iglesia parroquial de Buñola, se celebrará el funeral en sufragio de su alma.

No se invita particularmente.

ción de don Alfonso en el viaje a Francia del general Castro y cree que tal noticia ha resultado un verdadero infortunio.

Tiempo desapacible

La tarde de hoy es muy fría, cielo nuboso, habiendo descendido la temperatura.

El tiempo muy desapacible.

Licencia para contraer matrimonio

Se ha concedido Real licencia, al comandante de cazadores de Mallorca don Jacinto Sanz, para contraer matrimonio con doña Juana Llodrá y Guasp.

El Rey de caza

S. M. el Rey don Alfonso acompañado de los infantes don Carlos y don Fernando, de sus ayudantes y otros invitados, marcharon a correr liebres a Venta Larrubia.

Reunión de empleados de ferro-carriles

En la Casa del Pueblo, se reunió la comisión de empleados del ferrocarril del Mediodía, para cambiar impresiones respecto a las gestiones practicadas y dar cuenta de las visitas realizadas para preparar la Junta general que verificarán dichos empleados el próximo martes, con objeto de acordar la conducta que seguirán.

Presidente fugado con un acta

El presidente de la sección electoral tercera del distrito sexto se ha fugado llevándose consigo el acta de dicha sección.

Resultado de las elecciones.—Triunfo de los antisolidarios

Por los datos conocidos hasta última hora, resulta que los candidatos han obtenido los siguientes votos: Lerroux 27.140. Sol y Ortega 27.086. Giner de los Rios 27.133. Cruells 23.835. Layret 25.377. Albó 25.161 Suñer 24.826.

Según dichos datos ha triunfado integra la candidatura antisolidaria.

Suelto de la «Veu de Catalunya»

El periódico «La Veu de Catalunya» publica esta noche un violento suelto contra el señor Sol y Ortega, en el que deja entrever la derrota de los solidarios.

Estupefacción en los centros solidarios

En todos los Centros y Sociedades solidarias, han causado enorme estupefacción los datos hasta ahora conocidos que arrojan un resultado que supone la derrota de los solidarios.

Resultados obtenidos

Por datos hasta ahora conocidos, aunque no sean completos, probablemente no alterarán las situaciones respectivas de los candidatos.

Entusiasmo de los ferrouxistas

Los elementos ferrouxistas se muestran satisfechísimos del resultado de las elecciones.

Según datos tomados del Ayuntamiento en 130 secciones aparecen triunfantes los candidatos Albó, regionalista y Lerroux, Giner de los Rios y Sol y Ortega antisolidarios.

Grande animación

En las redacciones de los periódicos y en todos los centros políticos se ha notado durante todo el día gran animación.

Tiempo hermoso.—Salida del «Lulio» y del «Miramar»

Durante todo el día ha reinado en esta población un tiempo hermosísimo.

Por haber amainado el temporal, han salido para esa los vapores «Lulio» y «Miramar»

Telegrama de los catalanes residentes en Palma

Los viajantes de comercio catalanes, que se hallan actualmente en Palma, han enviado un telegrama al Presidente de la Liga Regionalista, sintiendo no hallarse en Barcelona para poder votar la candidatura solidaria.

Corresponsal

Función para hoy a las tres y cuarto

Intereses creados.—A las ocho y cuarto

Lirico—noone oisagobis

Función para hoy a las tres y cuarto—Sangre Moz

A las ocho y media.—Mayo Florido, Chiquillo y Las Bribonas.

Moncheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 13 a las 22:30.

Votaciones sin incidentes

Sin incidentes dignos de mención y de manera ordenada, se han verificado las elecciones parciales de diputados a Cortes por esta circunscripción.

En todos los colegios electorales se ha notado gran animación durante todo el día, de elementos solidarios y antisolidarios.

Animación en los colegios electorales

Desde muy de mañana reinó mucha animación en varios colegios electorales.

En algunos de ellos, los electores formaban cola desde las primeras horas de la mañana.

En previsión de desórdenes

Fuerzas de la Guardia civil de ca-